

# EL DIARIO DE MURCIA

PERIÓDICO PARA TODOS.

ADMINISTRACION: SAN NICOLÁS 6.

PRECIO DE SUSCRICION: 4 RS. AL MES.

La comision de la prensa unida de Barcelona y estudiantes de aquella Universidad, asesorados de los directores de los periódicos de esta ciudad, de personas prácticas, y sobre todo, después de haber visto sobre el terreno el estado de la población rural, tienen en principio convenido dedicar la mayor parte de la suma respectable, que la caridad del pueblo barcelonés les ha confiado, á la reconstrucción de albergues, primera y mas apremiante necesidad que en estas circunstancias se deja sentir dolorosamente.

Nosotros que, como los demas directores de los periódicos locales, hemos sido consultados por dicha comision, y llamados por ella á intervenirles, en cumplimiento del encargo que nuestros compañeros de Barcelona les hicieron; no hemos vacilado en aconsejarles resueltamente en el sentido antes dicho, porque lo creemos, no solo lo mas beneficioso al porvenir de esta comarca agrícola, sino porque es el único medio de contrariar esa mendicidad que acude á nuestras puertas y abusa de todas las recomendaciones para implorar una limosna.

La construccion de casas ha de aumentar tanto el trabajo, que no han de quedar sin él, mas que los enfermos ó imposibilitados, los cuales deben ser socorridos por la Junta de socorros, ó de hecho lo serán por la beneficencia privada. Además, con la reconstrucción de albergues, empezará el trabajo agrícola, en las múltiples aplicaciones de sus pequeñas industrias, y la huerta empezará segura, aunque lentamente, á levantarse de su perdición.

La comision de Barcelona tiene tambien pensado socorrer con algo á los pequeños industriales del Barrio de San Benito que mas hayan sido perjudicados.

Hay que advertir que de este socorro, como de cualquier otro donativo que por ahora se haga, seran excluidos todos los que recibieron lotes del Sr. Muñoz y los que han recibido del Sr. Obispo.

La Junta de Socorros lleva una lista de

todo cuanto se ha distribuido en dinero, en ciertas cantidades, para excluir á los favorecidos; pues es el modo de que llegue á todos la caridad.

Desde el momento en que algunos de los que recibieron el importante donativo del Sr. Muñoz, se han quedado con los brazos cruzados, esperando el maná, hay necesidad de tomar precauciones serias; para socorrer, no solo al que tenga necesidad, sino al que se conozca que ha de hacer buen uso del donativo.

Es casi una vergüenza que de los 150 lotes del Sr. Muñoz no se hayan construido por lo menos 100 casas en la huerta, en las que se leyera, con letras grandes: ¡LA CARIDAD DE MUÑOZ LA LEVANTÓ! Cien casas que perpetuarían el rasgo de caridad de ese padre de los pobres.

Pobres, no enterreis el óbolo de la caridad, debajo del tarquin: quitad este de vuestras tierras y deparramarlo en sembradura.

En estos momentos se nos ocurre un pensamiento que proponemos á nuestros compañeros de la prensa y estudiantes de Barcelona. Si vuestro objeto es excitar el trabajo, concediendo subvencion á las casas que se construyan, empezemos por premiar al que se haya adelantado, ó se adelante á vuestro propósito. Hay algunos pobres que con el trabajo de sus manos y la ayuda de sus hijos, se han fabricado habitacion pobre para vivir á cubierto de la intemperie; prémiese á estos, abonándoles lo que lleven hecho, para mejorarlo.

Creemos que sería muy justo favorecer al que, luchando con la excasez y la necesidad, sin haber recibido ni pedido nada, ha hecho algo por su perdida fortuna. Esto sería un gran ejemplo.

## UN REO DE MUERTE.

El vecindario de Cádiz presenció el dia 25 un espectáculo horrible, cuyo solo relato conmueve profundamente y producirá honda conmiseracion aun en los espíritus mas fuertes y despreocupados.



Condenado é sufrir la última pena Francisco Giorlo, como reo de parricidio en la persona de su esposa, y denegado el indulto que en favor habian pedido el prelado y los representantes de la provincia, quedó fijada para ayer la ejecucion de la sentencia.

A la hora señalada fué trasladado aquel infeliz al lugar del suplicio, momentos despues empezó á desempeñar el verdugo sus terribles funciones.

No se sabe con certeza todavía si por incapacidad del ejecutor de la ley, hombre que cuenta ochenta y cinco años, ó por inutilizacion del aparato empleado para las ejecuciones, el reo sufrió por espacio de muchos minutos las inútiles tentativas hechas por aquel funcionario para cumplir su oficio.

Convencido de la ineficacia de sus esfuerzos, y arredrado, sin duda, por el poderoso grito de indignacion que lanzara la muchedumbre, el verdugo cedió el puesto á su ayudante, que tampoco logró, por inesperienza ó dificultades materiales, dar término á la espantosa situacion del infeliz que gemía ligado á la barra del garrote.

Hubo un momento en que las autoridades temieron seriamente que la dolorosa escena que relatamos produjera un tumulto; el pueblo que presenciaba la ejecucion prorrumpió en formidable clamoreo, del que se destacaban voces de amenaza contra los ejecutores, y súplicas de piedad en favor del sentenciado.

Al fin la intervencion del gobernador, del alcalde y del juez puso término al conflicto, suspendiendo la ejecucion y trasladado de nuevo á la capilla al reo, en el estado que puede comprenderse.

De la fuerza pública que formaba el cuadro, hubo que destinar una parte á custodiar y defender de alguna agresion á los ejecutores, que nos aseguran se hallan detenidos.

El gobierno, segun nuestras noticias, ha dispuestó que se procure evidenciar inmediatamente á quien corresponde la responsabilidad de lo ocurrido para aplicarle la pena á que se haya hecho acreedor.

Además está acordado en principio el indulto de la víctima, que han solicitado de nuevo con vivas instancias las autoridades civiles y eclesiásticas de Cádiz, un hijo del desgraciado Giorlo, y que pide unánime la opinion pública.

## SECCION DE NOTICIAS.

Hoy á las 11 de la mañana saldrá la música de la casa de Misericordia, con los uniformes nuevos de gala, y por la Platería y Trapería se dirigirá al Gobierno de la provincia, donde tocará nuevas piezas, durante el besamanos.

Mañana domingo, á las tres de la tarde, se verificará el ensayo de un pulsómetro en la plaza de Santo Domingo.

Sabemos positivamente que ayer fueron entregados al depositario de la Junta de Socorros de esta ciudad los 310 reales á que se referian las cartas que publicamos ayer en lugar preferente.

Relacion de las familias socorridas por los señores D. José Martínez y D. Pedro Serón con el producto de la suscripcion particular llevada á cabo en la Carolina:

(CONTINUACION.)

PUENTE DE TOCINOS.—Josefa Serrano, viuda, 3 hijos, 90 reales; José Hernandez, casado 1 hijo, 90; Juana Navarro, viuda, 5 hijos, 90; Bartolomé Pascual, casado, 3 hijos, 90; José Blaya Montoya, 3 hijos, 90; Miguel Ramos Garcia, casado, 70; Juan Antonio Garcia, casado, 70.

GARRES.—Ana Maria Trillante, viuda, 70.

ZARAICHE.—Juan Antonio Pedreño, casado, 1 hijo, 90; Isabel Maria Martinez, casada, 4 hijos, 90.

ALBATALIA.—Remedios S. Nicolás, viuda, 2 hijos, 90.

ERA-ALTA.—Francisco Blanco, casado, 3 hijos, 90; Juan Rodriguez, casado, 5 hijos, 90; Pedro Tovar, casado, 6 hijos, 90; Carmen Vera Nadal, viuda, 3 hijos, 90; José Blanco, casado, 2 hijos, 90; Diego Pellicer, casado 4 hijos, 90; Antonio Denia Pellicer, casado, 2 hijos, 90; Toribio Tovar, casado, 3 hijos, 90.

NONDUERMAS.—José Parra Nadal, casado, 1 hijo, 90; Antonio Parra Nadal, casado, 1 hijo, 90; Juan Parra Nadal, casado, 4 hijos, 90.

LLANO DE BRUJAS.—Bartolomé Mira, casado, 4 hijos, 90; Fuensanta Navarro, casada, 2 hijos, 90.

ALJEZARES.—Antonio Gutierrez 70, Maria Martinez 40, Luisa Aleman 60, Rita Vera 60, Lucia Sanchez 70, Catalina Martinez 40, Josefa Meseguer 60, José Zaragoza 90, Francisca Illan 40, Antonio Gimenez 40, Juan Noguera 50, José Gimenez 50, Joaquín Ruiz 200, Antonia Caravaca 70, Manuel Viñas 80.

Total 13.174.

Murcia 17 de Noviembre de 1879.

## COSAS VÁRIAS.

### CANTARES MURCIANOS.

La palabra que me diste  
encima del Malecon,  
cuando vino la riada  
el agua se la llevó.

¡Qué apañado queda un pobre  
que no tiene que vestir,  
ni cama donde acostarse,  
ni casa donde vivir!



¡Noche del 15 de Octubre;  
cómo te podré olvidar!  
Cuantos durmieron contentos  
y na han vuelto á despertar.

CHARADA.

«Prima» «tres» es una planta,  
con «tres» «dos» letra nombramos,  
y el «todo», cosa que siempre  
se dá con algun trabajo.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

SANTO DE HOY.—San Saturnino ob. y mr. y santa Humillada vg.

VELA Y ALUMBRADO.—Está hoy en las iglesias de Sta. Eulalia y Capuchinas.

En la primera por D. Fernando Cebrian y esposa, misas de media en media hora.

Y en la segunda por D. José Hilla y esposa, misas de media en media hora.

CULTOS.—Las religiosas Franciscanas de Santa Isabel, de esta ciudad, en union de algunos fieles devotos, celebran en su propia iglesia el vigésimo quinto aniversario de la definicion dogmática del misterio de la Inmaculada Concepcion de Maria santísima, con una funcion solemne, precedida de un Novenario, que dará principio el dia 30 de Noviembre á las 4 de la tarde.

La funcion tendrá lugar á las 9 de la mañana el lunes 8 de Diciembre, dia consagrado á tan hermoso y grande misterio, cuyas maravillas y excelencias ponderará desde la sagrada cátedra el Sr. D. Gerónimo Giner, Pbro.

En la tarde del espresado dia, se dará, principio á las 3 y media, predicando el Sr. D. Juan Muñoz Gayá, Pbro.

Terminando la Reserva, el Superior de la Venerable Orden Tercera de Penitencia ó su delegado, dará la Bendicion Papal, á todos los Hermanos que se hallen presentes.

Estara espuesto S. D. M. todos los dias de novena.

—Solemne novenario que la Gerarquía primera de hijas y la asociacion de siervas de la Purisísima Virgen consagrará á su madre y señora en honor de su Concepcion immaculada, en el templo de la Merced.

Dará principio el dia 30 de Noviembre, rezándose todos los dias de la novena el Santísimo Rosario; la 1.<sup>a</sup> parte en la misa 1.<sup>a</sup> despues de descubrir, la 2.<sup>a</sup> en la de 12 y la 3.<sup>a</sup> á las 4 de la tarde: despues de la misa de 10 se leerá la novena y la solemne será por la noche al toque de oraciones.

Todos los dias á las 8 y media de la mañana se expodrá S. D. M. hasta las 4 y media de la tarde que se hará la Reserva.

El dia 8 se expodrá S. D. M. al toque de Alba y en la misa de las 8 será la comunion general, despues de la de las 9 se leerá la novena y á las 10 dará principio la funcion solemne, en la que predicará el señor D. Pedro Gonzalez Adalid, Vice-Rector y Catedrático en el Seminario Conciliar de S. Fulgencio; despues de la funcion se dará la Absolucion General, repitiéndose por la mañana siempre que se dé la Sagrada Comunion y por la tarde antes de la reserva de S. D. M., despues de la cual será la solemne prestacion de homenaje á la Divina Señora y á continuacion la novena, bendicion con el Santísimo Sacramento y Salve.

—22—

Aun me hallaba indeciso, cuando uno de mis dos amigos, que á fuer de conocido antiguo se había sentado á la derecha de una juncal morena de grandes ojos y seno prominente, levantando en alto una cosa que no distinguí bien por el pronto, exclamó desafortunadamente: «¡Colorá!» «¡Colorá!» y lejando su silla, comenzó á repartir sendos abrazos á todas las mozuelas, con tal fé que más de dos se bambolearon en sus asientos. Yo busqué un «cicerone» entre los mozos inmediatos, y uno de ellos, muy admirado de mi ignorancia, tuvo la bondad de decirme que lo que mi amigo había encontrado era una pancha encarnada, cuyo hallazgo le daba el derecho de abrazar á todas las mujeres presentes; pero que el abrazo debía ser extensivo á madres é hijas, y por tanto mi amigo había andado algo descortés suprimiendo el de las primeras. Tenía razon. Dile las gracias y me puse á «desperfoliar» con ahinco, en la esperanza de hallar mi seguro para dar abrazos. ¡Pobre de mí! Por tres veces ví sucederse los abrazos, resintiéndose mi amor propio al ver que la suerte no me deparaba sino panchas amarillas; y ya estaba dado á Satanás y casi decidido á abrazar sin fórmulas, cuando el mi mo mozalvete que poco antes me había servido de intérprete sacó de no sé donde el ansiado talisman y recubriéndole con una perfolia

—23—

suelta me lo alargó diciendo;—«Tome usted, señorito, y abrace usted con cuidado á aquella rúbia.»—No sé que fué más pronto, si cojer la pancha ó estar abrazando á diestro y á siniestro con un desempeño de que tal vez no me hubiera creído capaz. Pascábanse mis brazos de una en otra cintura, oprimían mis manos aquellas formas rígidas, marmóreas, y gozábanse mis ojos en observar en aquellos rostros graciosos los vários modos de hacerse ostensible el inevitable pudor femenino, que alguien hubiera calificado quizá de coquetería. Abracé en fin á mi sabor una tras otra las diez y ocho zagalas que formaban la parte amable de aquella asamblea popular, y barrenando el reglamento por segunda vez, suprimí tambien el abrazo materno con punible desprecio de la censura. Terminada mi agradable comision entre los gritos y la algazara de los circunstantes, recobré mi asiento y emprendí con nuevo afan mi faena. No habrian pasado cinco minutos cuando un grito general me sacó de mi enagenacion, haciéndome sospechar si sería algun nuevo acontecimiento anejo á la costumbre y de que yo estuviese aun ignorante. Así era la verdad: la casualidad, ó más bien la Providencia había puesto una pancha encarnada en manos de la morena de ojos negros, y esta circunstancia, que dá á la agraciada el derecho



—Solemne Novenario que la asociación de hijas y siervas de María, agregada á la primaria de Roma, y erigida canónicamente en la iglesia parroquial de san Juan Bautista de esta ciudad, dedica á su excelsa madre en el vigésimo quinto aniversario de la declaración dogmática de su Inmaculada Concepción, con el fin de implorar su altísima y poderosa protección en favor de nuestra Santa Madre Iglesia y de nuestro amado Pontífice el Papa Leon XIII.

Dará principio el día 30 de Noviembre al toque de Oraciones, predicando D. Eugenio Rebollo, Pbro.

El domingo 7 de Diciembre habrá sermón, que predicará D. Ginés Gerao, Pbro.

El día 8 del mismo, fiesta de la Inmaculada Reina, á las 8 de la mañana será la Comunión general, é inmediatamente se manifestará á Jesús Sacramentado; á las 10, será la misa mayor con sermón, que dirá el referido Sr. D. Eugenio Rebollo.

A las 4 de la tarde, dará principio el ejercicio de la novena: habrá sermón que predicará D. José María Lopez Ladrón de Guevara, Coadjutor de esta iglesia, y se terminará con la bendición del Santísimo Sacramento.

Todos los días á las 8 y media habrá misa rezada y terminada se leerá la novena.

## ANUNCIOS

Se admiten para esta sección á precios económicos y según los días que se publiquen.

**LA IMPRENTA** de D. Leandro Riera que estaba situada en la calle del Príncipe Alfonso, número 55, se ha trasladado á la de Marín Baldo número 3.

**SE COMPRO CONCHA** nueva y vieja, en la calle del Val de San Antolín, núm. 24, donde se fabrica y vende toda clase de objetos de este género.—P.—5—4.

**TINTURAS FRANCESAS**, instantáneas y progresivas, para el cabello y la barba. Son las más recomendables por sus buenas cualidades, y han obtenido medalla de oro en las exposiciones que se han presentado. Se hallan de venta en casa de Calixto Cañas, Platería, 24.

**ROBUSTIANO DELGADO**, profesor dentista. Pone toda clase de dientes, desde uno hasta la dentadura completa, y hace todas las operaciones concernientes á su profesión.

Ofrece al público su gabinete, situado en esta ciudad, Plaza de Santa Isabel, número 14.

Horas de consulta, diariamente, de ocho de la mañana á seis de la tarde.

**MUEBLES DE LUJO** de José María Callejas, calle de la Sociedad, núm. 12

**CARNE DE TERNERA Á 24 CUARTOS** libra.—En la mesa número 9 se expende á 24 cuartos libra por Juan de Dios Muñoz. En la tablilla está el nombre del expendedor, que responde del buen peso y de la buena calidad. Tabla de Juan de Dios Muñoz, núm. 9, á 24 cuartos. No equivocarse.

Imp. de EL DIARIO DE MURCIA, S. Nicolás, 6.

—24—

«irrenunciable» de abrazar al hombre que más le plazca, era justamente el motivo de la asenada: la morena, cuyo abrazo, por más señas, me había costado un pinchazo con el alfiler del pañuelo, rehusaba su cumplimiento; el respetable público masculino pedía con ahínco (y con razón) la observancia de las antiguas prácticas; y después de resistirse ella y de gritar ellos, sucedió lo que siempre que se alborota de veras: salvóse la ley y condescendió la muchacha; sucedió poco más ó menos lo que quería aquel tribuno francés, cuando gritaba «sálvense los principios y más que se pierdan las colonias.»

Allanado el inconveniente, todos los hombres nos pusimos de pié, aguardando en aquella actitud el resultado de la elección. La zagala estaba más colorada que una rosa; sus ojos iban alternativamente de uno á otro candidato; su cara era un tratado completo de fisiología; su boca entreabierta no se atrevía á pronunciar palabra; por último la pronunció y saltó á la arena un robusto gañán en cuyo semblante satisfecho percibíanse las señales de una inteligencia que no era del momento; pero, en honor á la verdad, abrazó á la agraciada más superficialmente de lo que yo lo hubiera hecho á pesar de sus alfileres.

En los intervalos de estas pequeñas revoluciones cundía nuestra obra prodigiosamen-

—21—

mos de los inútiles morrales.

¿Cómo podrá mi pluma describir la interesante escena que allí se ofreció á mis ojos? Figúraos una habitación medio ennegrecida del humo, y en cuyo centro se eleva un gran montón de mazorecas de panizo, tales como se cortan de la piana; alrededor de este montón, y sentadas como cada cual puede, docena y media de muchachas frescas como unas flores, y una docena de madres arrugadas como unas pasas; doce ó catorce mozos de sangre reizona, á la querencia de sus respectivas Melisendras, y otros cuantos zagales convidados á título de padrínazgo, ó presentados por sí y ante sí, formando también parte del corro; hombres y mujeres ocupados, no diré que exclusivamente pero «casi», en «desperfoliar» la sobredicha semilla; y este pintoresco cuadro alumbrado por un caudil añoso pendiente de una soga que corta la habitación á manera de diagonal.

Contemplábale yo sin saber á donde dirigir mis miradas de preferencia, ni donde tomar puesto; mis ojos discurrían de una en otra zagala y todas me parecían á cual más lindas, fuese efecto de la sorpresa, ó de la caza, ó de que en saliendo de casa se modifica el gusto: verdad es que si yo las miraba con cierta predisposición, ellas tampoco estaban en su estado normal, por lo que diré después.